
VERBALE n. 97 del 15/01/2018 

L’anno 2018 il giorno 15 del mese di gennaio si è riunita, la terza Commissione Consiliare, 

in prima convocazione nei locali della propria sede di via G. Bonanno 51, giusta 

convocazione del 29 dicembre 2017 prot. n. 510/17 ed in seconda convocazione nei locali 

della IV Circoscrizione del Comune di Palermo, come da comunicazione prot. n°  22/18 del 

12 gennaio 2018. Alle ore 09,00, in prima convocazione è presente il consigliere Giaconia, 

pertanto, non avendo raggiunto il numero legale  si rinvia la seduta di un’ora. Alle ore 10,00, 

in seconda convocazione sono presenti i consiglieri Ficarra, Giaconia e Meli. Presiede la 

seduta il vicepresidente Ficarra che, assistito dalla segretaria sig.ra Ornella Cuticchio, 

constata la presenza del numero legale e dichiara aperta la seduta. All’O.d.g. i seguenti 

punti: 1) Incontri con i consiglieri di circoscrizione; 2) varie ed eventuali. In ordine al primo 

punto all’O.d.g. il vicepresidente Ficarra  ringrazia per l’invito fatto dal presidente della IV 

Circoscrizione Silvio Moncada, al fine di discutere sulla proposta di delibera avente ad 

oggetto: “Modifica regolamento del verde Pubblico e privato della Città di Palermo 

approvato con deliberazione di CC 355 del 16/10/2017- sostituzione ed integrazione allegato 

G – Regolamento degli Orti Urbani e Giardini Condivisi -Areg 1807284/2017”. Sono 

presenti all’incontro anche il dott. Rosano del Settore Verde e Vivibilità e la dott.ssa Viola, 

referente dell’Assessore Marino.  Il Presidente Moncada ringrazia i presenti e passa alla 

trattazione della proposta di delibera in oggeto. Afferma che, il regolamento prevede dei 

vincoli molto restrittivi sia per gli orti che per i lotti e fa riferimento all’art. 10 ponendo 

l’attenzione sui vincoli civilistici e penalistici dell’eventuale affidatario del terreno, che sono 

ritenuti da quest’ultimo aspetti legittimi, ma i costi di gestione sono notevoli e senza avere la 

possibilità di ricavarne un utile per poter quantomeno coprire i costi, sarà difficile trovare 

cittadini o associazione interessate, per cui sarebbe opportuno legittimare la vendita dei 

prodotti, a costi concorrenziali magari fornendo mense scolastiche, case famiglia, ecc., per 

poter rientrare almeno dalle spese di gestione. Interviene il cons. Giaconia, il quale  ringrazia 

per l’invito al confronto su quest’atto, comunica inoltre che, ancora la Commissione non ha 

avuto modo di poter affrontare la proposta di delibera per mancanza di tempo a causa dei 

tanti impegni istituzionali, ma da una lettura veloce dell’atto emerge che le Circoscrizioni 

hanno un ruolo centrale e determinante. Ritiene, altresì, che le spese maggiori riguardano il 

carotaggio e chiede quali siano le altre spese, perché pensa che siano solo esclusivamente le 

spese ordinarie di gestione. Si dà atto che alle ore 10,20 entra la cons Amella. Intervengono 

alcuni consiglieri di Circoscrizione: Sinopoli, Tuzzolino, Ruggero e Buccola, i quali 

esprimono le loro perplessità sull’atto deliberativo de quo, anche se vengono apprezzati gli 



eventuali aspetti sociali. I prodotti ricavati potrebbero essere distribuiti alle scuole, alle 

carceri o a centri sociali e  si deve quindi considerare la possibilità di vendere i prodotti 

giusto per ricavare i costi sostenuti dall’affidatario. Interviene il dott. Rosario Rosano, il 

quale,  ponendo l’attenzione sull’atto in discussione, pensa che l’amministrazione deve 

capire che lo scopo sociale varia a secondo delle Circoscrizioni di pertinenza. Carotaggio, 

analisi del terreno o dell’acqua sono alla base del procedimento. Finalmente il 

decentramento sta iniziando a funzionare, ossia si riconosce un ruolo predominante alle 

Circoscrizioni e ricorda che chi chiede il terreno in affidamento deve specificarne l’utilizzo 

con un progetto ben definito. Necessita pensare che sta nascendo un progetto “Orto 

agricolo” a Palermo, migliorativo per la comunità. Necessita individuare i correttivi della 

proposta del regolamento. La cons. Meli dà lettura dell’art. 9 “Contributi e costi di 

gestione”. Interviene il cons Giaconia il quale comunica che, il parere dell’atto in 

discussione è obbligatorio ma non vincolante, e che la Circoscrizione trova nella 

Commissione l’espressione delle loro idee che, se accolte dalla stessa, vengono trasformate 

in emendamenti da presentare in Consiglio Comunale, per essere discussi e votati. Ricorda, 

altresì, che chi gestisce gli spazi non deve rimetterci, ma neanche deve far  diventare tale 

situazione un’attività commerciale a tutti gli effetti. Allora perché non individuare uno 

sponsor? Per esempio la RAP o l’AMAP o altro aspetto è il “baratto” con scambio di 

prodotti tra materia prime o tra servizi o fornitura di materiali. Chiede al dott. Rosano di 

ipotizzare il costo di carotaggio di 100 mq e ricorda che per quanto riguarda le utenze è 

previsto un contributo forfettario del Comune. Oltre all’autogestione del sito affidato, altro 

problema sta nell’art. 10 e ne propone la lettura. Si dà atto che alle ore 11,20 esce la cons. 

Meli. Riferendosi al contributo forfettario sopra citato,  la dott.ssa Viola, comunica che il 

patrimonio in base al valore catastale stabilisce il contributo sulle spese di gestione, che 

comprendono acqua, luce e  rifiuti. Il presidente Moncada dà lettura dell’art. 10 del 

Regolamento, così come proposto dal cons. Giaconia, e si apre una discussione in merito. Si 

arriva alla conclusione unanime di valutare, dove si parla di “vendita e 

commercializzazione”, una clausola nella quale si specifica che, “il ricavato può essere  

reinvestito per coprire i costi di gestione”. A tal proposito,  il cons. Giaconia chiede che tale 

suggerimento venga trasmesso alla  III Commissione, la quale si attiverà alla stesura 

dell’emendamento, se condiviso dai componenti della stessa. Il presidente Moncada nel 

ringraziare la Commissione per l’interessamento ritiene che lavorare in sinergia sia un 

elemento imprescindibile e si auspica che tale metodo continui per l’intera consiliatura. Il 



vicepresidente Ficarra certo che tale lavoro sinergico con le Circoscrizioni continui, esauriti 

gli argomenti all’o.d.g., alle ore 12,00 chiude la seduta.  
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